

## #CambioDeMando

# Respaldo sin miramientos

**La coordinadora de la estrategia cultural del comité de precampaña de Clara Brugada, Ana Francis Mor, explica sus motivos para apoyar el proyecto político que representa la precandidata a la Jefatura de Gobierno, a quien le refrenda su admiración**

**PORKARINA VARGAS**

@tula walk

**U**no de los sectores de la Ciudad de México (CDMX) que ha manifestado abiertamente su respaldo a la precandidatura de Clara Brugada Molina a la Jefatura de Gobierno, por parte de Morena y los partidos del Trabajo (PT) y Verde Ecologista de México (PVEM), es el cultural.

Lo anterior quedó plasmado en el desplegado que se publicó a inicios de octubre de 2023 en un diario de circulación nacional, durante el proceso interno de la alianza Sigamos Haciendo Historia para elegir a quien virtualmente los representará en los comicios de 2024, en el cual se destacó la labor de Brugada Molina al frente de la alcaldía Iztapalapa y contó con las firmas de al menos 800 personas, entre ellas, la de la diputada local por el partido guinda, Ana Francis Mor.

La legisladora, además de ser activista por los derechos huma-

nos, actriz e integrante de la compañía de teatro y cabaret "Las reinas chulas", el domingo 10 de diciembre se convirtió en la coordinadora de la estrategia cultural del comité de precampaña de la virtual candidata al Gobierno de la CDMX.

"Se les notifica, se les informa, que estaré haciendo la coordinación de cultura de la precampaña de la enorme líder Clara Brugada. Aquí voy, chille y chille del honor que siento en mi pechito", expresó en un mensaje publicado en su cuenta de X (antes Twitter).

Previo al nombramiento, la legisladora habló con *Reporte Indigo* sobre las razones que la han motivado a respaldar a la dos veces alcaldesa en su aspiraciones a gobernar la capital del país, de las que destaca, su perfil feminista y su capacidad de liderazgo.

### Labor notable

Ana Francis recuerda haber tenido conocimiento de la labor de Clara Brugada, por primera vez, al asistir a un informe de la exdelegada en el que se resalta-

ron temas comunitarios como los huertos populares; posteriormente, ya como diputada local, volvió a tener cercanía con el desempeño de la morenista durante las primeras sesiones de trabajo y comparecencias con las alcaldías de la II Legislatura, en las que, a decir de la actriz, fue notable el ejercicio presupuestal en favor de Iztapalapa.

"La comparación fue impresionante, de cinco pesos que tenía Clara le rendía para diez cosas y en la alcaldía de al lado, cualquiera que esta sea, les rendía para tres, y mucho tiene que ver con eficiencia, sin pensar mal ni asumir corrupción. Eso también me empezó a impresionar mucho y, a propósito del Cablebús, fui a conocer una de las Utopías y ahí caí rendida de amor por completo porque dije '¿qué es esto del spa, de la lavandería?, ¿cómo que te cuesta un peso?'", narra.

En ese contexto, menciona que al interior del Poder Legislativo se desarrollaba una discusión



sobre el Sistema de Cuidados de la Ciudad de México, si la legislación con la que se cuenta en ese rubro es suficiente y qué hay que adecuar, por lo que reconoció con mayor firmeza la contribución de las Utopías en el objetivo de generar mejores condicio-

nes para la ciudadanía.

“Mientras, también me tocaba revisar de cerca la alcaldía Coyoacán porque ahí me instalé territorialmente y veía las diferencias, donde las mondrigas banquetas no las reparan en tres años y una persona adulta mayor no puede pasar con su andadera y se cae y eso significa que se va a quedar enclaustrado en su departamento. Y de pronto

allá, en Iztapalapa, a los adultos mayores les hacen fisioterapia en su casa, de día. Es una locura”, precisa.

La diputada añade que, a partir de la comparación de las gestiones de las y los alcaldes capitalinos que ha hecho desde su escaño, pudo concluir que la precandidata lógica de Morena a la Jefatura de Gobierno debía ser Clara Brugada.

“Cuando la encontraba en los informes o en los lugares donde coincidimos, siempre le decía ‘¿ya estás lista? Eres la mejor opción’. No me parecía que hubiera otra mejor opción. Luego, al escuchar su reflexión detrás de las Utopías sobre el sistema público de cuidados, de su política de cuidados como resultado de un análisis de años de feminismo popular en la Internacional Feminista, casi le hago una estatua. Entonces ha sido una admiración muy real, muy orgánica”, detalla.

### Autoridad sobresaliente

Sobre su vínculo con la precandidata, la también dramaturga comenta que no existe una amistad, pero reafirma su reconocimiento a Brugada Molina.

“No somos amigas, no tiene que ver con eso, es una líder de

esas que se encuentra una vez cada 50 años en la vida política.

Yo hago análisis políticos desde hace 30 años y veo en ella a una líder muy impresionante”, manifiesta.

De este modo, al hablar de su futuro en el servicio público, afirma que le ilusiona estar lo más cerca posible de la exalcaldesa y de la precandidata a la Presidencia, también por Morena, el PT y el PVEM, Claudia Sheinbaum.

“Para una feminista como yo, estar en los gobiernos feministas, es toda una ilusión”, puntualiza.

## Ha sido una admiración

**muy real, muy orgánica, no la conocía de antes, nunca me he sentado a desayunar con ella ni a comer ni a cenar. No somos amigas, tiene que ver con que es una líder, de esas líderes que se encuentran una vez cada 50 años en la vida política”**

**Ana Francis Mor**

Diputada local por Morena





FOTO: CORTESÍA GOBIERNO DE LA CDMX

**El 10 de diciembre**, la precandidata de Morena a la Jefatura de Gobierno, Clara Brugada, presentó a su comité de precampaña de cara a las elecciones locales de 2024.





# Consejo asesor de Brugada elaborará plan de gobierno

● Lo encabeza Encinas; Poniatowska, Ifigenia Martínez y Ada Colau, entre otros integrantes

ROCÍO GONZÁLEZ / P 29

## Presenta Brugada a integrantes del consejo asesor programático

**ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO**  
La precandidata de Morena a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina, presentó a los integrantes del consejo asesor programático —que se encargará de formular su programa de gobierno para 2024-2030—, en el cual participarán expertos nacionales e internacionales en distintas áreas.

Este grupo, en el que convergen políticos, activistas, académicos y urbanistas, será encabezado por Alejandro Encinas, quien adelantó que el consejo recuperará las experiencias exitosas de los gobiernos de izquierda y hará otros planteamientos, como la reforma al Poder Judicial local, y nuevas formas de coordinación metropolitana.

Luego de anunciar que el líder local de Morena, Sebastián Ramírez, será su coordinador de campaña, Brugada Molina aseguró que la ciudad no sólo continuará siendo una capital progresista y de avanzada, sino que además se le quitará el derecho de veto a la minoría que defiende a la corrupción, pues no se admitirá ningún retroceso.

Además de los ex aspirantes a

la jefatura de Gobierno capitalina, entre los integrantes del consejo están personajes como Elena Poniatowska, Ifigenia Martínez, Lorenzo Meyer, Ada Colau, Ana Falú, Silvia Emanuelli, Jorge Melguizo, Jorge Sánchez Cordero, Julia Álvarez Icaza, Julieta Fierro y Mar donio Carballo.

Encinas destacó que el programa de gobierno será producto de un trabajo conjunto y de debate de la sociedad civil, diputados y liderazgos sociales, quienes escucharán las necesidades de los habitantes de las 16 alcaldías para definir las acciones a seguir.



▲ El grupo que acompañará a Clara Brugada estará encabezado por el ex jefe de Gobierno Alejandro Encinas y lo conforman activistas, políticos, académicos y urbanistas. Foto La Jornada



## Pepe Grillo



### No lo consultaron con Xóchitl

Xóchitl Gálvez se desmarcó de inmediato de la decisión del PAN de asegurarle un lugar a Ricardo Anaya en el Senado de la República.

“No sé cuál es su situación legal, fue decisión del partido”, dijo la candidata a quien, ya se vio, la dirigencia de su partido no consulta para decisiones importantes.

**Anaya está en el tercer lugar de la lista nacional, por encima incluso de personajes como Mauricio Vila, Lily Téllez y Enrique Vargas que han estado trabajando horas extras estos últimos años.**

El caso Anaya generará turbulencias en la alianza opositora. La operación legal en su contra, que lo obligó a salir del país para estar en el exilio, la emprendió un gobierno priista, algo que con toda seguridad no ha olvidado el propio Ricardo.

Dicen en los corrillos del blanquiazul que se trata de un compromiso personal de Marko Cortés, que se anotó a él mismo en primer lugar y a Ricardo en tercero. ¿Nadie le preguntó su opinión a Xóchitl?

#### Sebastián, también coordinador

Joven político egresado de la UAM-Xochimilco, Sebastián Ramírez acumula nombramientos en tiempo récord. No hace mucho hacía sus pininos en la alcaldía Benito Juárez y ahora es dirigente de Morena en la CDMX y coordinador de la campaña de Clara Brugada a la jefatura de Gobierno.

**Entre una posición y otra fue director de Comunicación en la jefatura de Gobierno de la CDMX, con Claudia Sheinbaum, lo que explica su ascendencia entre los morenistas de la ciudad capital.**

Ante la presencia de personalidades

del calibre de Claudia, Clara o García Harfuch, suele olvidarse que a Morena le fue mal en la elección del 2021. Hoy día la oposición es gobierno en más alcaldías capitalinas, por lo que la campaña de Morena tendrá como primera responsabilidad recuperar las posiciones perdidas.

#### El lema del Tribunal

“Quítate tú para ponerme yo”, es el lema del TEPJF que explica cómo fue que Mónica Soto, que había dicho que no la movían ambiciones personales, será la nueva presidenta magistrada del Tribunal Electoral.

Ella misma encabezó el motín que terminó con la renuncia del anterior magistrado presidente, unas horas después de reunirse en privado con un mando de Morena.

**Puede decirse que su gestión al frente del Tribunal arranca con el velo de la sospecha de que verá con los mejores ojos al partido oficial, lo que genera justificada inquietud ante la realidad de una competencia electoral cerrada, en un clima de profunda crispación.**

¿Qué pasará si dentro de un par de meses a otro magistrado le entra la comezón y le gusta la oficina de Mónica?

Seguro emprende una maniobra desestabilizadora para decirle quítate tú para ponerme yo.

#### ¿Otra masacre, otras excusas?

Pueden adelantarse las reacciones, los lugares comunes que nunca faltan pero que nada significan. Un comando irrumpió en una posada que se celebraba en una hacienda de Salvatierra, Guanajuato, dejando un saldo preliminar de 12 muertos, número que pue-

de crecer porque hay heridos graves. **El gobernador externará sus condonancias y dirá que no habrá impunidad. El fiscal asegurará que ya hay pistas, incluso algún detenido. En la mañana el presidente dirá que no es para tanto, que la mayoría de la gente está contenta, que lo importante es el Tren Maya, y que tal vez los muertos le fueron a comprar droga al cartel equivocado, lo que acostumbra decir.**

Un nutrido contingente de la Guardia Nacional será enviado a la zona, hará patrullajes dos o tres días y a otra cosa.

El obispo de Irapuato, Enrique Díaz, declaró que lo más doloroso es la indiferencia de autoridades, pero también de ciudadanos, ante la violencia extrema. Tal parece que lo único que queda es esperar la siguiente masacre ●

*pepegrillo@cronica.com.mx*





Por **Victor  
Sánchez Baños**

## PODER Y DINERO Batres y las travesuras de AMLO

*- Designa a ministra de la ultra izquierda - Envía mensajes a Morena, y candidatos - Su tablita de salvación, en la sucesión - Quiere dejar ingobernable a la sucesora - Senado nombra a Vasconcelos para la ONU - Atentado a Ciro, a un año, no hay respuesta - Holcim, su compromiso para Latinoamérica*

*Allí donde el mando es codiciado y disputado no puede haber buen gobierno ni reinará la concordia Platón (427 AC-347 AC)*

Filósofo griego

El presidente López Obrador quiere dejar un sello indeleble de una negociación subterránea con los grupos de ultraizquierda en el país. Es un guiño para aquellos que pensaron que al llegar Morena a la presidencia de la República, armarían la revolución socialista en México y que, ahora, se sienten defraudados.

En esa lista, casi interminable, están desde guerrilleros, adoradores de Fidel Castro, Stalin, Mao y otros genocidas. Para ellos, el cambio es la revolución armada. Así se comportaron de los años sesentas hasta los noventas y dejaron una larga estela de muerte y tristeza.

La presión que ejerció Andrés Manuel para colocar como candidata de Morena para el gobierno de la ciudad de México, a Clara Brugada, fue la primera señal de lo que nos espera en el 2024. Les abre espacios a la ultraizquierda beligerante y destructiva.

Es un seguro de libertad para

mantener los hilos del poder desde su rancho, en Palenque, llamado *La Chingada*. Sabe que las fuerzas vivas de la política mexicana no son leales a ningún proyecto, únicamente a su supervivencia.

El equipo de abogados en Palacio Nacional orilló a los senadores a rechazar dos veces las **temas propuestas por el Ejecutivo Federal, para ocupar la vacante que dejó el ministro Arturo Saldivar.**

La oposición sabía perfectamente que AMLO saldría con lo que salió. Para ello, utilizó a su abierto alfil político, electoral y legislativo, Dante Delgado, dueño de la franquicia de Movimiento Ciudadano. Este, se negó a aceptar las propuestas de López Obrador. Con ello, se dejaban en manos del Presidente la decisión.

La oposición estaba consciente que no había ninguna opción, más que aceptar a Bertha Alcalde, como ministra. Sin embargo, las cosas cambiaron cuando se sometió a votación por segunda vez y repentinamente todo cambió en Morena e impulsaron a Lenia Batres. Esto, era una señal que provenía directamente de Palacio Nacional.

Los senadores de Morena, de inmediato se convirtieron en auténticos instrumentos del Presidente y cumplieron con la pavimentación del camino para que nombrara a Lenia.

Quien está mejor calificada era Bertha Alcalde Luján, pero en el espíritu de supervivencia presidencial estaba Lenia Batres, quien desde la Corte le cubriría las espaldas.

Su discurso es: "la SCJN debe ser del pueblo", como dice el licenciado en Administración Pública, López Obrador. Si partimos de ese principio, la nueva ministra desconoce el principio elemental de la división de poderes. Se trata de un organismo que defiende la Constitución y las leyes que emanan. No se trata de cuidar la percepción subjetiva de lo que es la decisión del pueblo.

El pueblo no es un ente individual. Tiene un amplio arcoiris de matices y de opiniones, por lo que es imposible interpretar un solo pensamiento popular. Hay 130 millones en México.

Que quede claro, la ley es la ley y la Suprema Corte debe actuar con principios técnicos, no

con principios subjetivos como pretende hacerlo López Obrador mediante discursos que empañan y destruyen la moral y la convivencia de un pueblo como el mexicano.

Este juego de perversiones lo hace el Ejecutivo Federal para dejar atada, de pies y manos, la siguiente administración, ya sea de Morena o de la oposición. Las bombas activadas estarán cerca de los rostros de los futuros gobernantes, con lo que AMLO pretende permanecer con los hilos en las manos.

**PODEROSOS CABALLEROS VASCONCELLOS:** El senador Héctor Vasconcelos se convirtió desde el día de ayer en embajador de México, ante Naciones Unidas, en Nueva York. De amplia experiencia diplomática e interlocutor entre las fracciones parlamentarias de la República en materia de política internacional. Merecido reconocimiento en el servicio exterior. \*\*\* CIRO, UN AÑO: El pasado 15 de diciembre



del 2022, al terminar su programa de televisión en Grupo Imagen, un grupo de asesinos interceptaron el vehículo de **Ciro Gómez Leyva** y le dispararon varias veces. Afortunadamente, el blindaje del vehículo evitó que los sicarios cumplieran su crimen. Hay detenidos, pero no respuestas. No se sabe, hasta el momento quién es el autor intelectual de ese atentado. En cambio, la diatriba presidencial se enfoca a la descalificación del gremio e, incluso, insultándolo.

**RESPONSABILIDAD SOCIAL Y GOBERNANZA**  
**HOLCIM:** Bajo el liderazgo de Oliver Osswald, Región Head Latam de Holcim, empresa productora de cemento, consolidan su compromiso con la energía renovable a través de la inauguración de su primer parque solar propio en Nicaragua, con una inversión de 3.4 millones de dólares. Este parque permite a Holcim sustituir hasta el 35% de su demanda energética, reduciendo las emisiones de CO<sub>2</sub> en un 55%, equivalente al oxígeno producido por más de 5,000 árboles. En El Salvador, en colaboración con AES, construyeron un parque fotovoltaico que genera el 21% de la energía requerida para la producción de cemento, ahorrando anualmente 43 mil barriles de origen fósil.

[poderydinero.mx](https://www.poderydinero.mx)  
[vsb@poderydinero.mx](mailto:vsb@poderydinero.mx)  
[@vsanchezbanos](https://twitter.com/vsanchezbanos)

La oposición estaba consciente que no había ninguna opción, más que aceptar a **Bertha Alcalde**, como ministra. Sin embargo, las cosas cambiaron cuando se sometió a votación por segunda vez y repentinamente todo cambió en Morena e impulsaron a **Lenia Batres**. Esto, era una señal que provenía directamente de **Palacio Nacional**



# CLARA BRUGADA PRESENTA CONSEJO ASESOR PARA UNA CIUDAD QUE TE CUIDA

Por Guillermo Juárez / CDMX Magacín

La precandidata única de Morena a la jefatura de Gobierno, Clara Brugada, presentó a su Consejo Asesor Programático, el cual estará coordinado por el subsecretario Alejandro Encinas quien, según la exalcaldesa, "reúne el talento, la creatividad y el entusiasmo de mujeres y hombres que han ayudado a construir nuestro país, en especial, esta ciudad".

El objetivo será elaborar el proyecto La utopía de la "Ciudad que te Cuida", del que Brugada Molina expresó que "en la ruta hacia la construcción de la Ciudad Utopía, democrática, cuidadora, incluyente, justa y humanista, me acompañará el mejor Consejo Asesor creativo y diverso. Haremos equipo con mujeres y hombres expertos para consolidar el segundo nivel de la Cuarta Transformación en la Ciudad de México".

La exalcaldesa de Iztapalapa aseguró que entre las tareas del consejo está hacer de la capital del país una ciudad ejemplo de movilidad eficiente, interconectada y sustentable, libre de maltrato animal, centro científico y tecnológico tanto de México como de América Latina, donde el arte y la cultura lleguen a todas las zonas. A su vez, Alejandro Encinas destacó que el Programa de Gobierno será producto de un trabajo conjunto y de debate entre hombres y mujeres profesionales de la sociedad civil, diputados y liderazgos sociales.

Agregó que escucharán las necesidades de los habitantes de las 16 alcaldías para definir las acciones de gobierno que logren una ciudad más justa, igualitaria, con desarrollo sustentable, que prevalezca el interés público, el derecho al agua y el respeto a los pueblos originarios.

"Con Clara Brugada esta utopía será posible y tendrá claridad y certeza la Ciudad de México", se podrá hacer frente a los retos y tareas pendientes, expresó el coordinador del consejo.

Destacan como integrantes del Consejo Asesor, los exaspirantes que compitieron en la encuesta interna de Morena: Omar García Harfuch, exsecretario de Seguridad Ciudadana; Hugo López-Gatell, exsubsecretario de Salud, y Mariana Boy, titular de la Procuraduría Ambiental y del Ordenamiento Territorial (PAOT); así como la escritora Elena Poniatowska y el académico Lorenzo Meyer.





Foto: X / Brugada



# Álvarez Máynez, favorito del sector joven de MC para 2024

**Candidatura.** Consideran que es el “perfil fresco” idóneo para suplir a Samuel García, aunque los duros se pronuncian por alguien con más base y trayectoria

ARMANDO MARTÍNEZ  
CIUDAD DE MÉXICO

La estructura joven de Movimiento Ciudadano que salió a flote con la precandidatura presidencial de Samuel García, ahora impulsa la postulación de Jorge Álvarez Máynez.

Mientras, la dirigencia y el sector duro del partido naranja analizan hasta el último perfil de cara a las próximas elecciones.

De acuerdo con funcionarios del partido, el relevo generacional de MC en varios estados se inclina para que Álvarez Máynez —quien fue coordinador de campaña de García— dé continuidad a la campaña fresca que plantearon durante 10 días.

Desde la Ciudad de México, el precandidato a la Jefatura de Gobierno, Salomón Chertorivski; el dirigente estatal, Alejandro Piña, y el legislador local Royfid Torres, impulsan al coordinador de MC en la Cámara de Diputados, además del llamado ‘Movimiento Chilango’, en el cual se encuentran candidatos a alcaldías y a los congresos federal y local.

Además, precandidatos a gubernaturas de otros estados también ven con buenos ojos el nombramiento de Álvarez Máynez, como Yulma Rocha, aspirante en Guanajuato; Jessica Ortega, en Morelos, y Vida Herrera, en Yucatán, quienes también son “perfiles frescos” de cara a 2024.

Ex candidatos a gubernaturas en 2021, como Eliseo Fernández, quien se quedó cerca de ganar en Campeche; Ignacio Flores en Nayarit y Manuel Scott en Sonora.

Mientras que desde el sector duro y fundador de MC, donde se impulsaba la candidatura de la senadora Patricia Mercado —quien

ya se posicionó por no contender y continuar en el Congreso de la Unión— analizan un candidato con más base y trayectoria política.

Fundadores como Alejandro Chanona, José Manuel del Río Virgen, Martha Tagle y Dante Delgado, así como el senador Juan Zepeda y la diputada federal Ivonne Ortega.

El llamado Grupo Jalisco, que era liderado por el gobernador Enrique Alfaro y ahora conformado por el coordinador en el Senado, Clemente Castañeda, el precandidato a la gubernatura, Pablo Lemus, la precandidata a la presidencia en Guadalajara, Verónica Delgadillo, además de su estructura en la entidad, ya fijó su postura desde el 4 de diciembre.

Castañeda indicó que no es momento de “encartar ni descartar” a nadie rumbo a la definición del abanderado, pidió abrir el diálogo y un método democrático para la designación.

“Estamos aquí en una muestra de respaldo y unidad al proyecto que hemos construido y con mucho diálogo interno, poniendo razones y argumentos sobre la mesa para tomar una buena decisión, pero hasta este momento no hay ninguna decisión tomada, así lo ha expresado ya nuestra dirigencia nacional y creo que este es un buen momento para reabrir el diálogo interno de Movimiento Ciudadano.

“Yo no quisiera poner nombres, ni bajar, ni encartar, ni descartar a nadie, naturalmente es una situación complicada en la que estamos viviendo y creo que en este momento lo que debe de imperar es la razón, la unidad y sobre todo la convicción”, señaló.

La definición de la candidatura presidencial de MC será hasta el 20 de enero, como lo tenía contemplado el partido naranja en su convocatoria publicada el 27 de octubre.

Ese día, celebrará Asamblea Nacional Electoral para la designación de su candidato presidencial que competirá en las elecciones del próximo año. ■

Álvarez Máynez, favorito del sector joven de MC para 2024





**El diputado fue coordinador de campaña del entonces aspirante neoleonés. ARACELILÓPE**





## Confidencial

### Personajes del equipo de Brugada

Encabezados por **Alejandro Encinas**, entre los personajes que integran el Consejo Asesor de Clara Brugada, precandidata morenista al gobierno de la capital, están desde figuras internacionales, como Ada Colau, exalcaldesa de Barcelona, hasta intelectuales de la talla de la dramaturga Carmen Boullosa o la escritora Elena Poniatowska. Destacadas trayectorias como la de la astrónoma Julieta Fierro y la economista Ifigenia Martínez. También cuenta con la asesoría en materia de seguridad de Omar García Harfuch. El prietito en el arroz –dirán muchos y con justa razón– es la imponente presencia de **Hugo López-Gatell**, autor de la fallida estrategia de combate al covid-19. Se recuperarán “las buenas experiencias de los gobiernos capitalinos”, dijo Encinas. Veremos...

### Improductividad legislativa

Según la Mesa Directiva del Senado, que preside la morenista **Ana Lilia Rivera**, el primer periodo ordinario de sesiones, que concluyó la semana pasada, ha sido “uno de los más productivos de la LXV Legislatura”. Argumenta que fueron aprobados más de 150 dictámenes en materia de derechos laborales, justicia, medio ambiente y seguridad. Lo que no comunica es que hay más de 100 nombramientos pendientes, entre los que destacan tres comisionados del Inai y dos magistrados del TEPJF. Para legisladores de oposición, esto lo hace uno de los peores periodos ordinarios en materia de productividad legislativa. ¿Cuestión de enfoques?

### Zozobra en el INE

Aunque declaró que ayer domingo enviaría a sus pares las propuestas de nombres para los encargados de despacho, al cierre de la edición, **Guadalupe Taddei**, presidenta del INE, no había entregado sus prospectos. Aseguró que serían perfiles nuevos, pero insistiría también con los que no han generado consenso. La idea es votarlos en la sesión del Consejo General del jueves, aunque el punto ni siquiera es –aún– parte del orden del día publicado en la página del organismo.

### En el presupuesto capitalino, cobija para todos

En una sesión que se prolongó hasta la madrugada del viernes, los diputados de la Ciudad de México aprobaron el Paquete Económico 2024 sin modificación alguna. En el Presupuesto –que contempla ingresos por cerca de 268 mil mdp, 7.9% más que el actual ejercicio– no hay aumento en impuestos y, de acuerdo con la secretaria de Administración y Finanzas, **Luz Elena González**, se siguen garantizando los beneficios para apoyar a los grupos vulnerables. Eso sí, un punto clave para evitar el *impasse* fue que ninguna alcaldía recibirá menos recursos que el año previo.

### IP y sindicatos, a controlar la jornada laboral

Con la molestia de legisladores de Morena y por instrucciones del Presidente, hoy las cúpulas de la IP y de sindicatos tomarán el control, con la mediación de las secretarías de Gobernación y del Trabajo, de las negociaciones para reducir a 40 horas la jornada laboral semanal. Aunque la comisión plural acordada por la Jucopo, que se instalará hoy, será presidida por diputados, “quienes tomarán la decisión serán los empresarios, porque así se dispuso en Palacio Nacional”, reclamaron morenistas.

### Las formas de la magistrada

Se veía venir, pese a que ella había dicho en privado que no quería, la elección de **Mónica Soto** como presidenta del TEPJF. Había señales inequívocas, como las hay también en la forma en que conduciría al máximo tribunal en materia electoral. La reunión con el morenista Sergio Gutiérrez Luna era el aviso de la designación, y el regaño en público al magistrado Reyes Rodríguez, el 11 de diciembre pasado, fue parte de esos visos. Aquel día, frente a los medios, la entonces inminente nueva presidenta frenó en seco a Rodríguez y, con tono de regaño, le advirtió “No. Me toca hablar a mí”. Nadie dijo nada, la palabra la tuvo la magistrada.



HARÁ SU PROGRAMA DE GOBIERNO

## Da a conocer Brugada a su Consejo Asesor



CONSTRUIRÁN SU PROGRAMA DE GOBIERNO 2024

# PRESENTA BRUGADA A CONSEJO ASESOR

GRUPO CANTÓN  
CATALINA CRUZ

Este domingo la precandidata de Morena para la Jefatura de Gobierno, Clara Brugada, presentó a los integrantes de su Consejo Asesor, quienes se encargarán de construir su programa de gobierno rumbo a las elecciones del 2024. De igual forma, informó que Sebastián Ramírez, presidente de Morena en la Ciudad, será su coordinador de campaña.

La exalcaldesa de Iztapalapa anunció que este Consejo estará coordinado por Alejandro Encinas, exsubsecretario de Gobernación; también estarán Elena Poniatowska, escritora; Ifigenia Martínez, política y economista; Lorenzo Meyer, especialista en ciencias de la historia y ciencias políticas; Héctor Díaz Polanco, especialista en pueblos originarios; y Mardonio Carballo, poeta.

También integran este equipo Hugo López Gatell, experto en salud; Mariana Boy, experta en medio ambiente; Martha Lamas, feminista; Dolores Heredia, actriz; John Ackerman, sociólogo; Montero Rape, caricaturista; Omar García Harfuch, experto en seguridad; entre otros.

En el Consejo se encuentra gente que se distingue por

aportar ideas y acciones que han significado avances para toda la sociedad, dijo Brugada; “está unido por un sueño, el de hacer realidad una utopía: que la Ciudad de México sea una ciudad que cuide a las personas y a las comunidades”.

La morenista expuso que a ella y a este conjunto de asesores los unen los valores y principios de la transformación de la vida pública del país, “la voluntad de construir una ciudad feminista, donde la voz de las mujeres nos guíe para construir una ciudad justa, solidaria e igualitaria”, y el compromiso por construir una ciudad próspera donde la riqueza se distribuya y se asegure una vida digna a cada uno de sus habitantes.

Con ellos, se trabajará por una ciudad más segura, donde el espacio sirva para el disfrute y cuidado de todas las niñas y los niños, se promueva la diversidad y se haga de “nuestra ciudad una capital orgullosa de su identidad, defensora de sus pueblos, barrios originarios y de sus tradiciones milenarias”, comentó.

El Consejo también abordará temas como los derechos humanos, manejo del agua,

además de “trabajar por una ciudad de la salud, con un sistema público de calidad, donde toda persona tiene derecho al más alto nivel posible de salud física y mental, con las mejores prácticas médicas, lo más avanzado del conocimiento científico y políticas activas de prevención”.

Hacer que la educación en todos sus niveles sea una realidad, que la ciudad sea un ejemplo de movilidad eficiente, interconectada y sustentable, libre de maltrato y crueldad animal, centro científico y tecnológico de nuestro país y de América Latina, donde el arte y la cultura lleguen a todas las zonas, entre otras, estarán entre las tareas en las que estará trabajando el Consejo Asesor.

La precandidata de Morena reiteró que “cada una y cada uno de los presentes será el vínculo con sectores de la sociedad que quieren ser escuchados y atendidos”, porque “en este proyecto cabeemos todas y todos: mujeres y hombres, artistas, científicos, profesionistas, empresarios, trabajadores, indígenas y migrantes. Todos somos parte de esta gran ciudad”.



## DECLARA



· La exalcaldesa expuso que a ella y a este conjunto de asesores los unen los valores y principios de la transformación de la vida pública del país



· Algunos de los personajes que construirán el programa de gobierno de la morenista

**Alejandro Encinas, ex subsecretario de Derechos Humanos, guiará al equipo; Sebastián Ramírez, presidente de Morena en CDMX, coordinará su campaña**



· Trabaja por una ciudad más segura, donde el espacio sirva para el disfrute de todos





# SIN PROTOCOLO

## VIOLENCIA POLÍTICA

JOEL SAUCEDO

**L**a violencia política contra la mujer en razón de género ha sido una constante, sobre todo en momentos de elecciones.

Eran reiterados los abusos y atropellos de políticos, donde se pisoteaban los derechos de la mujer.

En la mayoría de los casos, eran enviadas a distritos o candidaturas sin posibilidades de triunfo.

O bien, entraban como titulares para una diputación o senaduría y de inmediato eran obligadas a solicitar licencia para que ascendiera el suplente hombre.

Casos y ejemplos hay de sobra. El más emblemático es el de Clara Brugada, impuesta en Iztapalapa después de haber sido rechazada como candidata.

En una siniestra jugada entre Andrés Manuel López Obrador y Marcelo Ebrard, pusieron como candidato a Rafael Acosta "Juanito"; triunfó y lo obligaron a cederle la demarcación a Brugada.

La lucha de la mujer y de las organizaciones feministas, logró que en cada proceso electoral 50% de las candidaturas sean para mujer.

Pero eso no ha sido suficiente para frenar la violencia política contra la mujer, en especial cuando se trata de escalar posiciones de poder.

Para tal efecto, en días pasados el Instituto Nacional Electoral (INE), aprobó por unanimidad los procedimientos para constatar que ningún candidato haya incurrido en violencia política en razón de género.

El INE tomó como base el Artículo 38 de la Constitución, el cual en su fracción VII establece la suspensión del derecho a participar en una contienda electoral:

"Por tener sentencia firme por la comisión intencional de delitos contra la vida y la integridad corporal; contra la libertad y seguridad sexuales, "El normal desarrollo psico-

sexual; por violencia familiar, violencia familiar equiparada o doméstica, violación a la intimidad sexual; por violencia política contra las mujeres en razón de género, en cualquiera de sus modalidades y tipos.

"Por ser declarada, como persona deudora alimentaria morosa. En los supuestos de esta fracción, la persona no podrá ser registrada como candidata (...)"

La cuestión es que una notable cantidad de casos, no llegan a "sentencia firme", pese a haberse cometido y ejercido la violencia política que se señala.

Las autoridades electorales diseñaron una serie de filtros para revisar expedientes y documentación, a fin de que quien se encuentre en un escenario de violencia política, le sea negada la candidatura.

Sin embargo, todo puede suceder. Ahí está el caso de Félix Salgado Macedonio, sumido en un escándalo de denuncias y acusaciones, perdió la candidatura para el gobierno de Guerrero, pero puso a su hija Evelyn.

PROSPECCIÓN... El gobierno municipal de Salvatierra, Guanajuato, condenó el lamentable hecho ocurrido la mañana de este domingo en la comunidad de San José del Carmen, donde 12 jóvenes fueron asesinados e igual número lesionados. Con esta, se trata de la tercera masacre en la entidad en lo que va del presente mes. El 3 de diciembre, seis jóvenes fueron asesinados en Celaya y el 16 de diciembre, en Salamanca un ataque armado dejó cuatro hombres muertos y tres lesionados.

X: @JoelSaucedo  
saucedosj@yahoo.com.mx





**#OPINIÓN**

*Las cifras oficiales, sobre desaparecidos en México, dejaron un muy mal sabor de boca entre expertos, ONG's y familiares de víctimas, además de severos daños colaterales, como en el caso de Encinas y el Centro Pro*

## DESAPARECIDOS, UNA BOMBA DE TIEMPO PARA LA 4T



La crisis de los desaparecidos en México se convirtió en una *bomba de tiempo* que amenaza con estallar en los próximos días. **Familiares de víctimas** emprenderán una campaña nacional para visibilizar el problema, exigir a López Obrador que reconozca la realidad del problema y dejen de manipular las cifras oficiales.

Pero como todo en la vida pública del país, el asunto no puede estar desvinculado de la política y mucho menos de las elecciones de 2024, por lo que muchos buscarán sacar

ventaja para *llevar agua a su molino*. El jueves pasado, se dieron a conocer las cifras de desaparecidos y **de los 110 mil que se tenían registrados en un censo oficial ahora solo se reconocen 12 mil**, lo cual fue descalificado por familiares, defensores de derechos humanos y expertos.

El argumento del gobierno fue que los registros estaban mal hechos y se catalogaron a personas como desaparecidas cuando su **ausencia obedece a otros factores**.

Pero además del malestar, esta crisis provocó daños colaterales como la renuncia o separación de **Karla Quintana de la Comisión Nacional de Búsqueda**.

Aunque no fue la única. La salida de **Alejandro Encinas de la subsecretaría de Gobernación** está vinculada con el tema.

Al presidente Andrés Manuel no le convenció su desempeño, sobre todo cuando intentó relacionar a las Fuerzas Armadas con la desaparición de los 43 normalistas de **Ayotzinapa**. Lo mandó a refugiarse al equipo de campaña de **Claudia Sheinbaum**, con todo y que Encinas trató de vincular a

**Omar García Harfuch** con el caso, con todo y que era la apuesta de ella como aspirante al **Gobierno de la CDMX**. Intentó el mandatario *mezclar el agua con el aceite* y, como eso no funcionó, lo envió después al



cuarto de guerra de **Clara Brugada**, candidata de Morena al gobierno de la capital, en donde, como si se tratara de un mal chiste, se volvió a encontrar a Omar.

Los cargos que le asignaron a don Alejandro son lo de menos. **Nadie sabe a ciencia cierta (tal vez ni él) qué papel va a desempeñar**, porque está claro que, en el tema de derechos humanos y desaparecidos, el primero en descalificar su trabajo ha sido AMLO.

Y es que, como si todo lo anterior no fuera suficiente, el mandatario salió a desacreditar las cifras y los nombres de todos los involucrados con el asunto de los desaparecidos.

A Karla Quintana la acusó de trabajar para intereses ajenos a la 4T. De *fifi* no la bajó. Y si bien nunca habló de Encinas, (quien además es su amigo personal) desacreditó públicamente al **Centro Pro**, una de las organizaciones que más trabajó con Encinas y con los familiares de los desaparecidos de Iguala.

Pero con una declaración en la *mañanera*, el Presidente *echó por la borda* su trabajo y el del propio Encinas.

Después de eso, AMLO y su gobierno redujeron la cifra de desaparecidos y anunciaron la desaparición de las oficinas estatales encargadas de atender el tema. Algo que tomaron como una ofensa, los expertos y las ONG's, pero más los familiares, quienes anunciaron una serie de movilizaciones para que se reconozca las cifras reales y no trate el gobierno de *tapar el sol con un dedo* de un problema que *crece como la espuma*. Pero más para evitar que los desaparecidos sigan en esa condición por un decreto presidencial.

\*\*\*

**EL CONSEJO NACIONAL DEL PAN** aprobó su lista definitiva de candidatos *pluris* al Senado, en cuyo primer lugar aparece su dirigente **Marko Cortés**, en quinta posición el diputado del Edomex **Enrique Vargas**, y en la posición seis **Laura Esquivel**, colaboradora cercana de Cortés. En el lugar siete aparece el yucateco **Mauricio Vila**, hecho que llamó la atención entre algunos azules porque se piensa que los primeros 10 tienen lugar asegurado, pero en la elección pasada solo entraron seis.

\*\*\*

Y como dice **el filósofo... Nomeacuerdo**: "Las ausencias de aquellos que han desaparecido son sombras que nunca abandonan la memoria".

[ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM](mailto:ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM) / @ALFREDOLEZ

**Al presidente  
Andrés Manuel  
no le convenció su  
desempeño**



## ASTILLERO

*Brugada, Colau y la vivienda // Encinas coordina asesorías // Chile: izquierda en retroceso // Guanajuato: masacre*

**JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ**

**L**A PRECANDIDATA ÚNICA Clara Brugada dio a conocer a los integrantes del consejo asesor que la auxiliará en la confección de su programa de gobierno. Será coordinado por Alejandro Encinas, quien dejó de ser subsecretario de Gobernación para pasar al terreno de las campañas guindas, aun cuando los principales problemas de derechos humanos que le tocó atender (Ayotzinapa y desaparecidos, por ejemplo) no fueron resueltos e incluso agudizaron su espiral descendente a partir de esa renuncia a Bucareli.

**FUERON AGREGADOS LOS** competidores de Brugada en el proceso interno (García Harfuch, López-Gatell, Boy) en aras de mostrar y mantener unidad; Torruco no fue incorporado porque buscará una alcaldía. También designó como coordinador de campaña a Sebastián Ramírez, quien preside el comité morenista chilango como parte del equipo de Sheinbaum. Y reabre puertas en la nomenclatura a John Ackerman, inspirador y dirigente de la Convención Nacional Morenista que ha impugnado a Mario Delgado y ha denunciado, incluso por la vía judicial electoral, errores y abusos de la élite guinda.

**TAMBIÉN ES NOTABLE** la invitación a ese comité asesor de Ada Colau, la primera mujer en ser alcaldesa de Barcelona (de 2015 a 2023), líder del partido de izquierda (no independentista) Catalunya en Comú, conocido como Els Comuns, que fue fundadora de la Plataforma de Afectados por la Hipoteca, instancia que vertebró jurídica y políticamente los movimientos sociales relacionados con la vivienda, las hipotecas y los desahucios. En 2023 intentó un segundo periodo como alcaldesa, pero fue derrotada. En octubre pasado reiteró su rechazo a ser considerada como posible ministra de Vivienda de España (<https://goo.su/HpQ4ubp>) en el contexto de los complicados arreglos interpartidistas del funambulista tercer gobierno de Pedro Sánchez.

**HABRÁ DE VERSE** el motivo de esta invitación a Colau en la perspectiva de un gobierno

de Brugada que debe enfrentar los problemas tradicionales de vivienda y convivencia en la capital del país, pero también de los nómadas digitales, la gentrificación y el crecimiento del sistema Airbnb.

**EN CHILE SE** fortalece el proceso de involución política que está afectando a varios países latinoamericanos donde hay gobiernos identificables en el amplio arco progresista: ayer fue rechazado el proyecto de nueva Constitución, lo que significa el mantenimiento, muy en lo general, de la que fue instaurada en 1980 por el gobierno golpista encabezado por el general Augusto Pinochet.

**EL INTENTO DE** cambio de la Constitución pinochetista, que ya tuvo una serie de modificaciones, se inició con un estallido social que en 2019 logró la instalación de una Asamblea Constituyente para la que fueron electos integrantes que en su mayoría surgieron del flanco no partidista.

**LA PROMISORIA ALBORADA** cargada a la izquierda no supo presentar una propuesta de nueva Constitución que convenciera al electorado y en un primer plebiscito fue derrotada, al igual que ha sucedido este domingo en un segundo intento. Lo grave del asunto es que el electorado fue puesto a elegir entre un nuevo texto constitucional, a conveniencia de la derecha y la extrema derecha, o el rechazo de este articulado, opción ésta que ganó y que en concreto significa el mantenimiento de la constitución pinochetista, no necesariamente porque se tenga apego a ella, sino porque las izquierdas no pudieron ni supieron presentar una alternativa viable. En tanto, el presidente Gabriel Boric navega sin mayor éxito.

### Astillas

**LAS MASACRES EN** Guanajuato son constantes. Desde luego, el gobierno federal tiene responsabilidad general sobre lo que sucede en el país en materia de crimen organizado. Pero en esa entidad, que lleva más de treinta años de dominio panista, hay un evidente entramado de complicidades e ineficacias que encabeza el fiscal estatal, Carlos Zamarripa... ¡Hasta mañana!





**Por Ramón  
Zurita Sahagún**

## DE FRENTE Y DE PERFIL CDMX, el principal objetivo electoral

Desde que, en 1997, el Distrito Federal (hoy Ciudad de México) recuperó su espíritu democrático con la elección de Jefe de Gobierno, solamente en una elección presidencial ganaron al unísono los candidatos de un mismo partido la Presidencia de la República y la Jefatura de Gobierno.

Eso ocurrió en 2018, cuando en la misma jornada electoral el candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador y la aspirante a Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum salieron victoriosos en la misma jornada del 1 de julio.

Antes de ello, el panista Vicente Fox ganó la presidencia y Andrés Manuel López Obrador, del PRD, el gobierno del entonces Distrito Federal. Seis años más tarde, Felipe Calderón, del PAN, ganó la Presidencia y Marcelo Ebrard, del PRD, conquistó el Distrito Federal. Un sexenio después, Enrique Peña Nieto del PRI venció en la contienda presidencial y Miguel Ángel Mancera del PRD se quedó con el DF.

Fue hasta 2018, que, al mismo tiempo, el candidato presidencial y la abanderada a CDMX de Morena ganaron la contienda. De esa forma Andrés Manuel López Obrador y Claudia Sheinbaum gobernaron con los mismos co-

lores y siglas.

En ese entonces, el PRD era una máquina bien aceitada que ganaba los comicios locales y mantenía mayoría en las delegaciones (hoy alcaldías) y en la Asamblea Legislativa.

Hoy, el PRD es un cartucho quemado que perdió el respaldo de los habitantes de la capital del país y la mayoría de sus militantes se agolpó en Morena. El PRD forma parte de una alianza opositora que conforma con el PAN y PRI, siendo el eslabón más débil.

Esa alianza compite con otra, en la que Morena es el partido fuerte y se enfrentarán por la Presidencia de la República y el gobierno de la CDMX.

La contienda en la CDMX se muestra más pareja que la presidencial con los candidatos de Morena y aliados, Clara Brugada y el del frente opositor, Santiago Taboada, con una diferencia de menos de diez puntos, favorable para la exalcaldesa de Iztapalapa.

Y es que los resultados electorales del 21 hicieron renacer la confianza a diversos sectores de ciudadanos de que en esta ocasión se puede arrebatar este emblema de la izquierda que ahora detenta Morena. Será la primera ocasión en que compitan panistas y

priistas juntos con los restos del perredismo y pudiera ser que la suma de sus votos los vuelva competitivos.

En el año dos mil, AMLO ganó a Santiago Creel por 200 mil votos, sumados los 900 mil que tuvo el priista Jesús Silva Herzog habrían arrasado. En 2006, Marcelo Ebrard obtuvo poco más de dos millones 200 mil votos, con los sufragios de Demetrio Sodi y Beatriz Paredes juntos, habrían rebasado por cien mil votos al entonces perredista.

En 2012, Miguel Ángel Mancera ganó el Distrito Federal con el porcentaje más alto habido, 63 por ciento y tres millones de votos, por lo que la suma de los votos de Beatriz Paredes e Isabel Miranda no les alcanzarían para nada.

2018 trajo el triunfo de Claudia Sheinbaum con una baja en la votación de seis años antes, ya que solamente consiguió dos y medio millones de votos, aunque la suma de los votos de Alejandra Barrales, del PRD y PAN, además de los de Mikel Arriola, del PRI no hubiesen bastado para ganar, ya que habrían sumado 2 millones 200 mil sufragios.

Llegan los días festivos y en el Congreso de la CDMX se vive el temor de que los diputa-

dos de la mayoría den un alabazo y ratifiquen a Ernestina Godoy como Fiscal de la capital del país. En Morelos, los diputados locales se negaron a desafiar a Uriel Carmona como Fiscal del estado... Que siempre sí, Adrián Ruvalcaba acabó sumándose a la campaña de Claudia Sheinbaum y renunció al PRI.

[ramonzurita44@gmail.com](mailto:ramonzurita44@gmail.com)  
[ramonzurita44@hotmail.com](mailto:ramonzurita44@hotmail.com)

**La contienda electoral en la CDMX se muestra más pareja que la presidencial con los candidatos de Morena y aliados, Clara Brugada y el del frente opositor, Santiago Taboada, con una diferencia de menos de diez puntos, favorable para la exalcaldesa de Iztapalapa.**





Clara Brugada, de Morena y aliados, y Santiago Tabacada, de la coalición opositora, buscan el gobierno de la CDMX.



**BRUGADA TIENE  
CONSEJO ASESOR  
PARA PROGRAMA DE  
GOBIERNO P. 10**

# Presenta Brugada Consejo Asesor Programático para la CDMX

**ANTROPÓLOGOS, ACTIVISTAS  
FEMINISTAS, escritores  
y más se organizan para  
escuchar y crear un Programa  
de Gobierno con la 4T**

**FRANCISCO TORRES NAVA**  
nacion@contrareplica.mx

**C**lara Marina Brugada Molina, precandidata única a la jefatura de Gobierno de Ciudad de México (CDMX) por Morena, Partido del Trabajo (PT) y Partido Verde Ecologista de México (PVEM), presentó su Consejo Asesor Programático. Con este, trabajará en un plan de gobierno que, en caso de ganar las elecciones de 2024, le permita hacer de la capital del país una "utopía", según prometió en su discurso.

En rueda de prensa, Clara Brugada declaró que el Consejo Asesor Programático está conformado por personas unidas por valores y principios, así como la voluntad de construir una ciudad feminista que sea justa, solidaria e igualitaria. Además, señaló que de ganar trabajará por construir una ciudad próspera y cuya riqueza se distribuya para asegurar la vida digna de cada uno de los habitantes.

Enseguida, aseguró que estarán laborando en un plan de gobierno que permita tener una ciudad más segura, a fin de que las calles sean lugares donde se desarrolle la paz. A la par, indicó que desea hacer una capital que respete los derechos de la diversidad, los derechos humanos y que esté orgullosa de sus barrios originales, como parte de su identidad propia.

Finalmente, Brugada Molina expuso su voluntad para forjar en la CDMX políticas que garanticen el acceso a todos los niveles de educación; un sistema de transporte público seguro que sea punta de lanza contra la desigualdad territorial de la ciudad; una ciudad sustentable; y hacer de la capital nacional una ciudad libre de crueldad animal y líder como centro científico del país y América Latina.

A fin de lograrlo, anunció que se conformará el Consejo Asesor Programático con Ada Colau, activista y primera mujer en gobernar Barcelona (2015-2023); Alejandro Blancas, representante en México del Organismo Internacional de la Juventud para Iberoamérica; Alejandro Encinas Rodríguez, exsubsecretario de Gobernación y exjefe de Gobierno interino del Distrito Federal; Amaya Ordorika Imaz, experta en políticas del consumo de drogas; y Ana Falú, arquitecta argentina y activista feminista.

A la par, el grupo incluye también a Andrés Barreda, fundador de la "Unión de Científicos Comprometidos con la Sociedad"; Armando Bartra, sociólogo izquierdista; Carlos McKinley economista; Carmen Boulosa, dramaturga y poeta;



Consuelo Sánchez, antropóloga y especialista en pueblos originarios; Dolores Heredia, actriz y activista mexicana; Elena Poniatowska, periodista y escritora, Eréndira Vázquez Mota, mujer indígena nahua de Milpa Alta; y Federico Taboada, ingeniero y urbanista mexicano.

La larga lista de nombres continuó con Gisela Mendez, arquitecta; Guadalupe Valencia, socióloga; Héctor Díaz Polanco, académico experto en pueblos indígenas; Ifigenia Martínez, senadora y economista; Irving Rojas, experto en Economía Agraria; Jesús Rodríguez, presidente de la Cámara Nacional de Comercios, Servicios y Turismo de la CDMX; y John Ackerman, académico, sociólogo y abogado.

Con ellos se anunció a Jorge Melguizo, experto internacional en gestión pública y mejoramiento integral de barrios; Jorge Sánchez Corder, vicepresidente de la asociación internacional de Ciencias Jurídicas de la Unesco; Julia Álvarez Icaza, abogada especialista en Derechos Humanos; Julieta Fierro, astrónoma; Lorenzo Meyer, historiador; Lucía Álvarez, miembro de la Academia Mexicana de las Ciencias; Mardonio Carballo, poeta; María Teresa Sierra, experta en justicia de género; Salvador Guerrero Chiprés, presidente del Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de CDMX; y Rafael Pineda. ●



**La precandidata** a la jefatura de Gobierno manifestó que la capital seguirá siendo progresista y de avanzada. Especial



LLEVA 40 AÑOS AL FRENTE DEL SINDICATO DEL METRO

MÉXICO

ESPINO, 40 AÑOS DE OPACIDAD EN EL METRO; STC LE DIO MÁS DE 234 MDP 13

# Fernando Espino, dinosaurio millonario en la opacidad

ANUALMENTE EL STC METRO OTORGA MÁS DE 20 MDP AL SINDICATO, SIN EMBARGO, SE DESCONOCE EL PARADERO DE LOS RECURSOS POR EL DÍA DEL TRABAJADOR DEL METRO

HÉCTOR QUEZADA

GRUPO CANTÓN

**CIUDAD DE MÉXICO.**—El actual líder del Sindicato Nacional de Trabajadores del Sistema de Transporte Colectivo Metro, Fernando Espino, ocupa el cargo desde 1983, es decir, por 40 años se ha encargado de dirigir a los más de 12 mil 400 trabajadores sindicalizados.

Desde que asumió la dirigencia, Espino Arévalo ha ocupado diversos puestos en la política, pues fue elegido en múltiples ocasiones como diputado federal y local por parte del PRI, además ha visto pasar a 20 directores generales del Sistema de Transporte Colectivo (STC).

De acuerdo con la investigación de Sandra Romandía, Espino realizó actos de nepotismo al asignar mandos con grandes sueldos a más de 20 familiares, entre los que se encontraban su hermana e hijos, así como cuatro de sus exesposas, quienes recibían hasta 43 mil pesos de manera mensual por su puesto.

Además, anualmente el STC Metro entrega más de 20 millones de pesos para el cumplimiento de actividades por el Día del Trabajador del Metro, así como para la capacitación de los empleados, sin embargo, no existen documentos que comprueben la realización de dichos eventos o el paradero de los más de 234.3 mdp entregados por el organismo entre 2013 y 2023.

Del mismo modo, Fernando Espino en ningún momento de su administración ha transparentado su declaración patrimonial.

Durante los 40 años al frente del sindicato, Espino Arévalo ha sido acusado de despedir a trabajadoras y sindicalistas por denunciarlo de hostigamiento y acoso sexual, así como de aprobar la compra de equipo y refacciones a bajo costo, las cuales derivaron en accidentes mortales para usuarios del Metro; además, es señalado de controlar 9 de cada 10 ingresos al sindicato.

En lo que va del año, el líder sindical se ha pronunciado a favor tanto del PRI como de Morena, un claro ejemplo fueron las elecciones a la gubernatura del Estado de México, donde Espino se inclinó a favor de la priísta, Alejandra del Moral; mientras que para la candidatura a la jefatura de gobierno, brindó su apoyo a Omar García Harfuch.

De igual manera, se le ha visto presente en evento de la aspirante a la presidencia por Morena, Claudia Sheinbaum.

## BENEFICIA



· Espino realizó actos de nepotismo al asignar grandes sueldos a 20 familiares

## FALTAN



· No existen documentos que comprueben la realización de eventos o el paradero de los más de 234.3 mdp entregados por el organismo entre 2013 y 2023





Cuatro de sus exesposas recibían hasta 43 mil pesos de manera mensual por su puesto





## Sacapuntas

### AMLO ECHA LA CASA POR LA VENTANA



AMLO

► Para el cierre de este año, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** alista la inauguración de varias obras: hoy dará el banderazo a la Presa Santa María, en el sur de Sinaloa; el 22, empezará el Tren del Istmo; el 26 reanudará vuelos Mexicana de Aviación; el 27, inicia la presa El Zapotillo, en Jalisco; el 29 la megafarmacia en Huehuetoca, en el Estado de México; y el 31 la segunda etapa del Tren Maya, de Palenque, Chiapas; a Cancún, Quintana Roo.



### JÓVENES CON SHEINBAUM

CLAUDIA SHEINBAUM

► Además de la alianza con PT y PVEM, Morena y **Claudia Sheinbaum** cerraron acuerdos con agrupaciones políticas y jóvenes para reforzar su estructura rumbo a las elecciones de 2024, entre ellos se encuentran deportistas, medallistas olímpicos, artistas, indígenas, universitarios y de la diversidad sexual, entre otros sectores.



### LOS PENDIENTES

ANA LILIA RIVERA

► Aunque concluyó el periodo ordinario con 150 dictámenes aprobados, el Senado que preside la morenista **Ana Lilia Rivera**, se va con pendientes: la reforma electoral, nombramientos de magistrados del Tribunal Electoral y la Reforma al Poder Judicial, temas con los que arrancará 2024 a *tambor batiente* por intereses de AMLO.



ALICIA BÁRCENA

### COLOMBIA, EJEMPLO DE PAZ

► La canciller mexicana **Alicia Bárcena** destacó que América Latina y el Caribe es la única región que está apostando por la paz duradera y los que están poniendo el ejemplo son los colombianos. Esto subrayó la Secretaría de Relaciones Exteriores durante la clausura de la mesa de diálogo entre el gobierno de Colombia y el Ejército de Liberación Nacional.



CLARA BRUGADA

### FORTALECE LA PRECAMPAÑA

► Grupo de expertos reunió **Clara Brugada** en su equipo de precampaña con Morena-PT-PVEM. **Alejandro Encinas** y el presidente local del partido, **Sebastián Ramírez** encabezarán el Consejo Asesor, junto con la escritora **Elena Poniatowska**, **Omar García Harfuch**, **Hugo López-Gatell** y **Mariana Boy**, entre una decena más de personajes clave de la 4T.



# FRENTES POLÍTICOS

**1. Cinematográfico.** En Salamanca, Guanajuato, cuatro personas fueron ejecutadas por sicarios en una barbería en pleno centro de la ciudad. Además, la balacera dejó dos lesionados. Sujetos armados bajaron de motocicletas y dispararon contra quienes estaban al interior. La zona se encontraba colmada de gente al momento de los hechos, pues al lado del lugar se encuentra una panadería, las autoridades hallaron a seis hombres lesionados por arma de fuego, tres al interior de la peluquería y tres más en la calle. **César Prieto Gallardo**, el alcalde de Salamanca, no debería manchar el trabajo del gobernador. Lo arrastra con estos hechos.

**2. Desilusión.** En medio de la euforia, quienes diseñan la campaña presidencial de **Xóchitl Gálvez** olvidaron un grave detalle. Entre la sociedad civil organizada que le dio el primer impulso a **Xóchitl** rumbo a 2024 hay desencanto, debido a que las estructuras partidistas han excluido de la precampaña el activismo ciudadano. Para **Patricia Olamendi**, promotora de los derechos humanos, se esperaba más apertura de la aspirante para hacer suyas las propuestas que casi 100 organizaciones feministas construyeron en foros regionales y temáticos, pero nada. Prueba de que en campaña hay un largo trecho entre promesas y realidad.

**3. Ajustes.** Por mayoría, los consejeros del INE aprobaron un acuerdo para que la presidenta del instituto, **Guadalupe Taddei**, presente propuestas de consenso para nombrar 10 vacantes en puestos de primer nivel del organismo electoral. Con 6 votos a favor y 3 en contra, el Consejo General aprobó darle 30 días a **Taddei** para presentar sus

propuestas, además de establecer candados para la asignación de encargados de despacho de la Secretaría Ejecutiva, direcciones, unidades técnicas y coordinaciones. ¿En manos de quiénes quedará la democracia? Es un tesoro muy preciado como para encomendarlo a cualquiera.

**4. Apapacho.** El presidente de México, **Andrés Manuel López Obrador**, destacó la habilidad que tiene el gobernador de Nuevo León, **Samuel García**, para atraer la inversión extranjera y aseguró que le sabe al tema. Este fin de semana, durante la inauguración, “en definitiva”, de la obra El Cuchillo II, el mandatario dijo que por eso se tenía que apoyar al estado en garantizar el abasto del agua. Agregó que “hacia el futuro está garantizada la inversión extranjera para México y, desde luego, para el norte del país, en especial para Nuevo León, y sí, el agua es indispensable”, señaló. Por fortuna, hay varios gobernadores que no se quedan atrás. Solo no está.

**5. Demasiados planes.** La precandidata morenista a la Jefatura de Gobierno, **Clara Brugada**, presentó ayer domingo a su Consejo Asesor Programático, que se encargará de redactar el programa de gobierno y estará encabezado por **Alejandro Encinas**. “Este Consejo Asesor va a estar, como bien se dijo, coordinado por el compañero **Alejandro Encinas**, me da muchísimo gusto que así sea, y también este consejo es un consejo diverso, es un consejo capaz y representa toda la riqueza de nuestra ciudad”, afirmó. Las estrategias rebosan de profesionalismo. Si eso garantizara el voto, ya la tendrían ganada. Pero no.

